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LLINDE ARIEL JORDAN 
3 VECES CAMPEONA DE ESPAÑA

Y CAMPEONA SUPREMA CREMONA





Hay entidades y organizaciones que trabajan por el medio rural de Cantabria, sin cuya 
trayectoria sería impensable la realidad presente de nuestro sector primario; y ese 
es el caso de AFCA a quien, un año más, quiero felicitar y agradecer su contribución 
al mantenimiento de la pureza, la selección y expansión de la raza bovina frisona en 
Cantabria, así como su extraordinaria labor a la hora de promocionar los concursos, 
ferias y exposiciones de ganado selecto, tanto de carácter regional como nacional y 
comunitario, en el que participan ganaderos de Cantabria.

Gracias a esa labor constante, el nivel de productividad y calidad de nuestras explotaciones lecheras continúa siendo 
elevado, en un momento de incertidumbre mundial como el que estamos atravesando actualmente. Las excepcionales 
circunstancias derivadas, primero del Covid-19 y, más tarde del conflicto bélico en Ucrania y la consiguiente subida del 
precio de insumos, energía, y materias primas, nos han obligado a poner en marcha un paquete de ayudas extraordinarias 
por valor de 15,5 millones de euros para tratar de paliar sus efectos en nuestro sector primario. 
En esta legislatura tan compleja, nos estamos dejando la piel por el sector primario y la industria de transformación, 
y no vamos a dejar atrás a nadie. Vamos a seguir defendiendo que cada ganadero perciba un precio que cubra sus 
costes de producción, fortaleciendo así al eslabón más débil de la cadena. Para ello, continuaremos prestando apoyo al 
mantenimiento del nivel de renta de las familias, impulsando la modernización de sus explotaciones, y fortaleciendo de 
una forma especial al sector lácteo.
En coherencia con ese objetivo, el nuevo presupuesto de la Consejería de Desarrollo Rural, Ganadería, Pesca, Alimentación 
y Medio Ambiente para el 2023 se ha incrementado un 7,63% disponiendo de más de 130 millones de euros, solo en 
inversiones y ayudas directas.
Con este nuevo presupuesto reforzamos los programas de modernización de infraestructuras agrarias y ganaderas, 
con un incremento de la inversión en un 25%. Destacar también el incremento, de un 18%, en las partidas destinadas 
a la modernización de explotaciones con los planes de mejora y la primera instalación de jóvenes, y el mantenimiento 
de las partidas vinculadas a financiación extra-presupuestaria de medidas asociadas a la financiación FEAGA y a la 
cofinanciación FEADER que nos permiten utilizar instrumentos de gestión y financiación vitales para nuestro medio 
rural. Los compromisos con nuestros agricultores y ganaderos se mantienen en la misma intensidad que durante todo el 
periodo de desarrollo del Programa de Desarrollo Rural de Cantabria (PDR).
Aumentamos también las ayudas destinadas a seguros agrarios, impulsamos las ayudas al Bienestar Animal, y 
consolidamos el paquete de ayudas al sector lácteo, con un incremento de la dotación destinada a la producción de 
leche ligada a tierra, (ampliada al ganado ovino y caprino), el mantenimiento de la línea de ayuda para la recogida de 
leche en zonas de montaña, los programas sanitarios de erradicación y vigilancia, y la financiación íntegra de los costes 
derivados del control lechero, el análisis de calidad de la leche cruda y el genotipado de terneras.
La	apuesta	por la modernización y el relevo generacional de nuestro sector primario es decidida. Por eso vamos a 
continuar potenciando la imagen del ganadero como “productor de alimentos de calidad”, identificando la leche con el 
territorio donde se produce. Si además de producir, transformamos, estaremos sumando valor añadido a la excelente 
leche de Cantabria y daremos respuesta a una demanda creciente de la ciudadanía, cuyo consumo de productos locales 
continua en ascenso.
AFCA va a seguir siendo un interlocutor preferente de la Consejería para gestionar todos los asuntos relacionados con la 
representación de los intereses de los ganaderos de raza frisona de Cantabria. Me tenéis, como siempre, a vuestro lado, 
para seguir escuchando y atendiendo vuestras necesidades, retos y aspiraciones de futuro.
Guillermo Blanco. Consejero de Desarrollo Rural, Ganadería, Pesca, Alimentación y Medio Ambiente.
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'Llinde	 Ariel	 Jordan',	 Gran	 Campeona	
Nacional	por	tercera	vez	consecutiva

En Gijón se celebró el pasado 24 
de septiembre la 42ª edición del 
Concurso Nacional de la Raza 
Frisona CONAFE’22, con el juez 
húngaro Zsolt Kőrösi. 
En esta edición hubo una excelente 
participación con 51 ganaderías 
y un total de 173 animales. 
De	 Cantabria	 compitieron	 29	
animales	de	8	ganaderías: Cudaña, 
El Cantón SC, Gloria Holstein, Llera 
Her SC, SAT Cabo Oyambre, SAT 
Ceceño, SAT Tezanillos y Somoboo.
'Llinde	 Ariel	 Jordan', de SAT 
Ceceño, fue elegida Vaca Gran 
Campeona Nacional por tercera 
vez consecutiva, después de 
obtener el título también en 2019 
y 2021 (debido a la pandemia 
en 2020 no hubo concurso). Es 
la segunda vaca que consigue el 
título de Campeona Nacional en 
3 ocasiones, después de ‘Pacho 
Goldwyn Telva’ (2011, 2013 y 
2016), pero la primera que lo 
obtiene de manera consecutiva.

Ariel es una vaca espectacular 
de 11 años, con 6 partos y una 
producción de 105.087 kg de 
leche. Participó en la sección 20ª, 
la de Vacas con más de 60.000 kg.
La Campeona de Terneras y 
Novillas fue 'Rey 1000 Master 
Sorlinda Et', de SAT Rey de 
Miñotelo (Galicia) y la Campeona 
Reserva 'Venturo Thunder Storm 
Almira', de Ganadería Casa 
Venturo SC (Asturias).
El título de Campeona de Terneras 
y Novillas Rojas, novedad en esta 
edición, fue para 'Rey 995 Warrior 
Srosali Red Et', de SAT Rey de 
Miñotelo (Galicia). La Campeona 
Reserva fue 'Gloria	 Warriors	
Antya	 Red', de Gloria Holstein 
(Cantabria).
La Vaca Roja Campeona fue 
'Badiola Jordy Mega Roja', de 
Ganadería Diplomada Badiola 
(Asturias) y la Reserva 'Ponderosa 
Incredibul Barbaroja', de 
Ponderosa Holsteins (Cataluña).

De Cantabria cabe destacar 
también el primer puesto obtenido 
en la sección 13ª, de Vacas de 32 a  
36 meses, por 'Tezanillos	 Haniko	
Cachopa', de SAT Tezanillos.
'Llera	Byway	Lerela', de Llera Her 
SC, actual Campeona Regional de 
Cantabria, quedó 2ª en su sección 
de Vacas Adultas de 5 años.
Mejor Rebaño Terneras: SAT Rey de 
Miñotelo (Galicia). 2º Ganadería 
Casa Venturo SC (Asturias).
Mejor Criador Terneras: SAT Rey de 
Miñotelo (Galicia). 2º Ganadería 
Casa Venturo SC (Asturias).
Mejor Rebaño Vacas: Ponderosa 
Holstein (Cataluña). 2º Ganadería 
Casa Venturo SC (Asturias).
Mejor Criador: Gan. Diplomada 
Badiola SL (Asturias). 2º Casa Flora 
(Asturias).
Mejor Autonomía: Cataluña. 2ª 
Asturias.
¡Enhorabuena a todos por un gran 
trabajo!

Impresionante	hito	para	esta	vaca,	propiedad	de	la	ganadería	SAT	Ceceño,	
de	El	Tejo	(Valdáliga,	Cantabria)

Foto: CONAFE
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Final Campeonato Terneras y Novillas Rojas

Campeonato de Vacas

Final Campeonato Vacas Rojas
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'Llinde Ariel Jordan', Vaca Adulta Campeona y Gran Campeona Nacional 

'Llinde Ariel Jordan', Vaca Gran Campeona 
Nacional por tercera vez consecutiva

Gran Campeona, Reserva y Mención de Honor

Agapito Fernández 
Mejor Manejador del Concurso

Fotos: CONAFE
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'Rey 1000 Master Sorlinda Et', Gran Campeona Nacional Terneras y Novillas

'Gloria Warriors Antya Red', Subcampeona Nacional Terneras y Novillas Rojas
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'Tezanillos Haniko Cachopa', 1ª sección Vacas 32-36 meses

'Llinde Ariel Jordan', Gran Campeona Nacional Vacas
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Resultados	Concurso	Nacional	Raza	Frisona	CONAFE’22
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Adrián, Agapito, Alberto y Germán con la campeona Ariel
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'Llinde	Ariel	Jordan'	vence	en	Cremona
'Llinde	Ariel	Jordan',	de	la	ganadería	SAT	Ceceño,	de	El	Tejo	(Cantabria),	
continúa	haciendo	historia	y	cierra	un	año	para	enmarcar	al	 imponerse	
como	Vaca	Gran	Campeona	Suprema	en	el	Concurso	Internacional	Dairy	
Show	celebrado	en	Cremona	(Italia),	el	pasado	3	de	diciembre
Hasta Cremona viajó un 
equipo con 32 animales, 25 
de España y 7 de Portugal. 
De Cantabria participaron las 
ganaderías SAT Ceceño, Cudaña 
y SAT Cabo Oyambre, además 
de las ganaderías Casa Venturo, 
Agroartime y Alberto Medina, de 
Asturias, y SAT Rey de Miñotelo, 
de Galicia.
Con un nivel excelente y algunas 
de las mejores vacas de Europa 
presentes en el concurso, Ariel 
se impuso en su sección de Vacas 
de 6 años o más, obtuvo el título 
de Mejor Ubre del certamen y 
fue proclamada Gran Campeona 
Holstein y posteriormente Gran 
Campeona Suprema de las razas 

lecheras (Holstein, Red Hosltein, 
Jersey y Bruna).
El Dairy Show de Cremona es uno 
de los concursos más importantes 
de Europa y del mundo. En esta 

ocasión reunió a más de 650 
animales procedentes de 130 
ganaderías de 8 países diferentes. 
El juez estadounidense Mark Rueth 
fue el encargado del juzgamiento. 



13 concursos
Toda la representación española 
hizo un papel excelente. 
Hay que resaltar, asimismo, el gran 
resultado de la ganadería cántabra 
SAT Cabo Oyambre, con 'Oyambre 
Kandela Moovin Red', que fue 
designada Mención de Honor en 
el Campeonato de Novillas Rojas.
Estos fueron los resultados más 
destacados de la delegación 
española.
(Fotos Cremona: Guillaume Moy)
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Durante los días que rodearon 
al concurso, El Tejo y Cantabria 
entera estuvieron pendientes de 
Ariel. El concurso tuvo un gran 
seguimiento y la emoción se vivió 
por todos los rincones de nuestra 
comunidad. En cuanto se conoció 
la noticia del triunfo de Ariel, las 
felicitaciones para la familia de 
SAT Ceceño fueron innumerables. 
Rápidamente, se organizó un 
recibimiento muy especial para 
cuando llegaran a casa. En la 
salida de la autovía, la expedición 
era esperada por decenas de 
ganaderos, tractores y camiones 
de bomberos que hicieron un 
arco de agua por el que pasó la 
comitiva del concurso. Sonaron 
las bocinas, los cohetes y los 
aplausos. Agapito Fernández, de 
SAT Ceceño, fue manteado, y todo 
el equipo agasajado con besos, 
abrazos y felicitaciones. 

Después se dirigieron a la 
ganadería de El Tejo, donde 
esperaban muchos más ganaderos 
y vecinos, emocionados. 
Igualmente emotiva fue la bajada 
de Ariel y los demás animales de 
los camiones, al son de “We are 
the champions”. 
En este recibimiento tan especial 
estuvieron presentes también 
Guillermo Blanco y Beatriz 
Fernández, consejero y directora 
de Ganadería respectivamente, 
y Lorenzo González, alcalde de 
Valdáliga. 

Nos sumamos a todas las 
felicitaciones y no podemos más 
que rendirnos ante Ariel, esta 
impresionante vaca que continúa 
haciendo historia. Estamos 
muy orgullosos de vosotros... 
¡Enhorabuena a todos por el gran 
trabajo!
Récord de seguimiento en redes
En las redes sociales de AFCA se 
pudieron seguir los momentos 
más emotivos del concurso y de 
la llegada de los ganaderos a casa, 
que fueron vistos por decenas de 
miles de personas.

Gran	seguimiento	del	concurso	y	emocionante	recibimiento	
a	los	campeones
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Llinde	Ariel	Jordan,	S.A.T.	Ceceño	
y	el	equipo	que	hay	junto	a	ellos
Más	que	un	equipo	campeón,	FAMILIA

El sábado 3 de diciembre, en Italia, Llinde Ariel Jordan escribió un capítulo más de la bonita historia que está 
viviendo S.A.T. Ceceño y, junto a ellos, todos los compañeros que les acompañan trabajando en su equipo y  
las personas que les hacen llegar siempre su apoyo incondicional. 
Ariel es una vaca de 11 años, con 6 partos y a la espera del séptimo en el mes de mayo. Después de ser la 
primera vaca que gana el Concurso Nacional tres veces consecutivas, se ha impuesto como Gran Campeona 
Suprema en el concurso internacional Dairy Show. El reconocimiento y las felicitaciones han llegado desde 
todos los rincones de Cantabria, España y fuera de nuestras fronteras. El recibimiento que esperaba al equipo 
a su llegada de Cremona fue emocionante e inolvidable, y habla por sí solo de lo mucho que se quiere a 
esta gente. Se nos quedan cortas las palabras para describir lo que están logrando Ariel y estos ganaderos. 
¡Enhorabuena y gracias por toda esta emoción!
Agapito	Fernández, de S.A.T.	Ceceño, nos cuenta cómo ha sido vivir y sentir todo esto. 

AFCA.-	Agapito, aunque ya parezca 
algo lejano, ¿cómo recuerdas lo 
vivido este año en el Nacional?
Agapito	 Fernández.-	 Fue una 
experiencia fantástica. Ganar tres 
veces un Nacional es un privilegio 
porque, aunque hemos trabajado 
mucho por ello, otros también lo 

han hecho y no lo han conseguido. 
Es muy difícil lograr algo así y 
estamos muy contentos. 
AFCA.- ¿Vais a por el cuarto 
campeonato nacional?
A.F.- Por nuestra parte vamos a 
hacer todo lo posible. Pero ya va 
a depender de cómo esté la vaca. 

Ahora está muy en forma, es 
increíble para los años que tiene 
y todo lo que da. Está preñada y 
va a parir en mayo, iremos viendo 
cómo va, pero somos conscientes 
de los años y los partos que tiene, 
y va a depender de ella.

¡BUEN	TRABAJO!



17entrevista entrevista

AFCA.- ¿Cómo fue la decisión de ir 
al Dairy Show de Cremona?
A.F.- Estuvimos sopesando mucho 
si ir o no. Son 22 horas de viaje, 
muchos kilómetros, la vaca 
preñada… Al final decidimos ir 
porque Ariel estaba muy en forma 
y hay que aprovechar el momento, 
mañana no sabemos qué pasará. 
AFCA.-	¿Imaginabais poder ganar?
A.F.-	 Fuimos a competir, pero 
siendo conscientes de que era 
muy difícil, porque en Europa hay 
muchas vacas muy buenas. 

Es un concurso de un nivel 
altísimo. Íbamos con la idea de 
hacerlo lo mejor posible.
AFCA.- ¿Cómo se ha vivido el 
concurso en el equipo que viajó?
A.F.-	 El viaje ha sido una gran 
aventura. Íbamos un grupo de 
Cantabria, otras comunidades y 
de Portugal. Hemos trabajado en 
armonía, ha habido muy buen 
rollo y lo hemos pasado muy bien, 
además de trabajar mucho. 
AFCA.-	 ¿Alguien que se 
emocionara especialmente?

A.F.-	 Todo el mundo estaba muy 
contento. Mi sobrino Germán era 
la viva imagen de la alegría, era 
espectacular. Ivón también estaba 
muy emocionado y ni se lo creía. 
En general, muchísima emoción 
de toda la gente.
AFCA.-	¿Y tú cómo lo has vivido?
A.F.-	Yo estaba tranquilo, porque el 
viaje había ido bien, la vaca estaba 
bien… Siempre hay tensión, pero 
nervios no. Estoy muy contento, 
pero creo que aún no nos hacemos 
idea de lo que hemos hecho. 
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AFCA.- La imagen del beso 
de Rosana al ganar ha sido 
espectacular…
A.F.-	Sí, nos dimos un abrazo y un 
beso, había mucha emoción en 
ese momento. 
AFCA.- ¿Qué sensaciones tuviste 
en la pista?

A.F.- El concurso es muy diferente 
a los que tenemos aquí. Es un 
espectáculo. En ese momento no 
piensas en nada. Cuando salgo 
a la pista estoy concentrado, 
pendiente del juez y de la vaca, 
para que todo vaya bien. 

Había muchísimos españoles y 
cuando entras oyes los ánimos, 
no solo de ellos, sino de gente de 
otros lugares, y cuando ganas ves 
cómo se alegra todo el mundo 
por nosotros… Estamos muy 
contentos y satisfechos por toda 
esa gente.
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AFCA.- ¿Hablas con Ariel durante 
el concurso? ¿Qué le dirías ahora?
A.F.- Aunque sea difícil de 
comprender, nos entendemos con 
la mirada. Le diría que le tengo un 
cariño especial, que es parte de la 
familia y estamos muy contentos, 
y a ver hasta dónde quiere llegar. 
Tiene una energía, una vitalidad, 
una fuerza y unas ganas increíbles. 
Me da unas alegrías inmensas.
AFCA.- ¿Te acordaste de alguien 
en especial?
A.F.- Me acordé de mi padre y 
pensé en lo mucho que habría 
disfrutado, lo orgulloso que estaría 
de ver dónde hemos llegado con 
la vaca. Es la persona que más 
lo habría vivido. Fue el que me 
inculcó todo, empecé el trabajo 
con él, pero lo bueno ha llegado 
cuando él ya no estaba.
AFCA.-	 La llegada a casa fue 
espectacular, con ese recibimiento 
tan bonito.
A.F.-	 Me quedé impresionado, 
porque no me lo esperaba. Había 
detalles de que iban a hacer algo, 
pero yo me esperaba algo en la 
nave más sencillo. Cuando salimos 
de la autovía y vimos aquella 
movida me quedé sin palabras. 

Después, cuando veníamos por 
el pueblo, ver a la gente en la 
carretera, emocionada, eso me ha 
tocado. Estoy muy contento y más 
impresionado por el recibimiento 
que por haber ganado el  concurso. 
AFCA.- ¿Quieres decir algo a toda 
la gente que está con vosotros?
A.F.- Estoy muy agradecido a mi 
familia, a la gente cercana y a todo 
el equipo que estuvo allí, por lo 
que han aportado: compromiso, 
tiempo, trabajo e ilusión. Este 
logro no es cosa de una persona, 
sino de todo el equipo. Y a toda 

la gente que se ha alegrado por 
nosotros, porque es un privilegio.
AFCA.- Vamos a pedir un deseo 
para el año 2023.
A.F.- Los ganaderos queremos 
estabilidad, unos precios que nos 
permitan seguir trabajando en 
lo que nos gusta, al tiempo que 
todo el sector primario cuida del 
medio ambiente y alimenta a la 
población. Y en cuanto a Ariel, 
espero que siga bien y, si es 
posible, nos dé alguna otra alegría, 
porque nosotros vamos a trabajar 
por ello.
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Lugares	del	mundo:
Concursos	Internacionales

World	Dairy	Expo	-	Madison

'Oakfield	 Solom	 Footloose-ET',	
una vaca de 5 años propiedad de 
Duckett Holsteins, Vierra Dairy y 
Tim & Sharyn Abbott, de Rudolph 
(Wisconsin, EE.UU.), fue elegida 
Vaca Gran Campeona de Raza 
Holstein. La Reserva fue 'Blondin 
Unstopabu Maple-Red'.
Oakfield Corners Dairy, de 
Oakfield (Nueva York, EE.UU.) se 
llevó el título de Mejor Criador, 
mientras que la ganadería Jim 
Butler, de Chebanse (Illinois, 
EE.UU.) se impuso como Mejor 
Rebaño.

'OAKFIELD SOLOM FOOTLOOSE-ET'

Concurso	Nacional	Italia	-	Montichiari

En el concurso nacional de raza 
frisona de Italia celebrado en 
Montichiari el 22 de octubre,  el 
juez Marco Ladina eligió como 
Vaca Gran Campeona a 'C.M.E. 
Atwood Genny', propiedad de 
Errera Holsteins Soc.Agr. S.S. di 
Davide Errera y All. Nure.
También fue elegida como Mejor 
Ubre Adulta.

'C.M.E. ATWOOD GENNY'

concursos
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Calificaciones
Los siguientes animales han obtenido la categoría de EXCELENTE y MB en las calificaciones celebradas en Cantabria 
desde el 1 de agosto hasta el 30 de noviembre de 2022.
La información sobre genealogías, índices genéticos, producciones y calificaciones puede consultarse en la página 
web de AFCA: www.afca.es, a través del sistema de información de Conafe ‘SINBAD’.

ranking
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Actividades	en	colegios	de	Cantabria
Desde hace varios años AFCA 
colabora con diferentes entidades 
y centros educativos para intentar 
acercar el sector productor de 
leche a los niños de la región.
A través de un vídeo se les explica, 
de manera amena y didáctica, 
cómo es todo el proceso de 
producción de la leche en una 
ganadería: el cuidado de los 
animales, la alimentación, el 
ordeño... 

Después los niños conocen el 
funcionamiento en una granja.
Esta actividad en ocasiones va 
acompañada por la realización de 
un desayuno saludable en el colegio 
y una pequeña charla.
Los niños aprenden la importancia 
de una alimentación saludable, 
en la que la leche es un elemento 
fundamental por su aportación 
de minerales (calcio y fósforo), 
proteínas y vitaminas A, B y D.

Durante 2022 hemos realizado 7 
visitas, con la participación de 4 
colegios y un instituto y unos 350 
alumnos en total.
Agradecemos a las ganaderías de 
Afca que colaboran y animamos a 
los centros educativos a participar 
en  esta actividad.
Para obtener más información, 
podéis llamarnos al 942806242 
o escribirnos un correo a 
informacion@afca.es.

artículo
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Resumen	Ley	Cadena	Alimentaria	-	AICA

Requisitos	 del	 precio	 en	 los	
contratos:
. Debe indicar expresamente todos 
los pagos y descuentos aplicables.
. Para su determinación se deben 
tener en cuenta factores objetivos, 
verificables, no manipulables y 
expresamente establecidos en el 
contrato.
. En caso de compra a un productor 
primario o agrupación de estos: 
el precio deberá ser, en todo 
caso, superior al total de costes 
asumidos por el productor o coste 
efectivo de producción.

Prácticas	comerciales	abusivas
1) Modificaciones unilaterales.
Se prohíben las modificaciones 
UNILATERALES del contrato 
alimentario. En el contrato tiene 
que constar el procedimiento para 
su modificación.
. Se considera grave modificar 
precio, objeto, condiciones de 
pago o condiciones de entrega 

y puesta a disposición de los 
productos incluidos en el contrato.
. Se considera leve el resto de 
modificaciones contractuales.
2) Pagos comerciales no previstos.
Se prohíben los pagos adicionales 
sobre el precio pactado, salvo para 
referenciar un nuevo producto o 
financiar una promoción reflejada 
en el PVP unitario.
La ley califica de infracción grave 
exigir pagos adicionales o asunción 
de costes, sobre el precio pactado 
salvo en los supuestos previstos.
3) Pactos sobre actividades 
promocionales.
Los operadores que realicen la 
venta final no pueden pactar la 
realización de actividades
promocionales que induzcan a 
error al consumidor sobre el precio 
real y la imagen de los alimentos,
que pudieran perjudicar la 
percepción del consumidor sobre 
la calidad o el valor de los mismos.

Las autoridades de ejecución 
deben tener en cuenta el precio 
de adquisición recogido en el 
contrato alimentario.
Se considera infracción leve el 
incumplimiento de las obligaciones 
relativas a pactos promocionales, 
conforme a establece la ley, que 
resulten perjudiciales para una de 
las partes.
Se considera infracción grave 
realizar actividades promocionales 
que incumplan las obligaciones 
previstas.
4) Destrucción de valor en la 
cadena.
Cada operador de la cadena 
deberá pagar al operador 
inmediatamente anterior un 
precio igual o superior al coste 
de producción de tal producto en 
que efectivamente haya incurrido 
o asumido dicho operador.
La destrucción de valor está 
tipificada como infracción grave.

artículo
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5) Venta desleal (solo operadores 
que venden el producto final a 
consumidores).
. No podrán aplicar ni ofertar un 
precio de venta al público inferior 
al precio real de adquisición del 
mismo.
. En ningún caso podrán utilizar las 
ofertas conjuntas o los obsequios 
a los compradores.
. En ningún caso podrá repercutir 
a ninguno de los operadores 
anteriores su riesgo empresarial 
derivado de su política comercial 
en materia de precios ofertados al 
público.
El incumplimiento de lo anterior 
está tipificado como infracción 
grave.
6) Secretos empresariales.
7) Gestión de marcas.
8) Otras.

Régimen	de	controles	de	AICA
. Programa general de vigilancia 
con comprobaciones de oficio.
· Programa de indicios por la 
existencia de indicios razonables 
de incumplimiento de la Ley.
· Programa de denuncias.

¿Qué	debe	contener	la	denuncia?	
1.Identificación expresa del 
denunciante.
2.Identificación expresa del 
denunciado.
3.Explicación clara y concreta 
de los hechos que se están 
denunciando, acompañados de los 
documentos necesarios de prueba 
(contratos, facturas, albaranes, 
correspondencia, etc.).
4.Fechas concretas en las que han 
acontecido dichas actividades, 
situaciones, circunstancias, 
posibles incumplimientos, etc.

Protección	de	la	identidad	de	los	
denunciantes
La Autoridad de Ejecución 
adoptará todas la medidas 
necesarias para proteger la 
identidad de los denunciantes 
así como de cualquier otra 
información cuya divulgación el 
denunciante considere que sería 
perjudicial para sus intereses.

Informe	Actividad	AICA	en	2021	-	
sector	lácteo:
- 37 inspecciones de oficio.
- 134 relaciones comerciales 
controladas.
- 1 denuncia ante AICA.
- 5 denuncias trasladadas desde 
las CC.AA.
- 122 infracciones (37 en leche de 
vaca).

Fuente: Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación - aica, agencia de información y control alimentarios

artículo
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PRECIOS	 MEDIOS	 PONDERADOS	 PERCIBIDOS	 POR	 LOS	 GANADEROS	
POR	LITRO	DE	LECHE	EN	CANTABRIA	Y	ESPAÑA

Observatorio	Sector	Lácteo

La media en el precio de la leche pagado al productor en España fue de 0,556€/litro en el mes de octubre 
(+57,5% respecto a octubre de 2021), mientras que el precio medio en Cantabria se situó en 0,553€/litro 
(+58,9% respecto a hace un año), con lo que se acerca un poco a la media nacional. Esta subida ha venido 
marcada por la reducción en la oferta de leche y por una mejora de las calidades.
A pesar de los niveles históricos de precios en origen, el abandono sigue siendo la tónica del sector, 
debido a la falta de rentabilidad, las jubilaciones y la ausencia de relevo generacional. Los altos costes de 
producción (especialmente energía y alimentación del ganado) hacen que el margen sea menor.

España: Continúa el descenso en las entregas de leche de vaca a compradores en 2022, hasta sumar 
586.266 toneladas en octubre, un 4% menos que en ese mismo mes del pasado año. El acumulado en 
estos 10 meses del año es de 6.143.000 toneladas, un 2,1% menos que en el mismo periodo de 2021. 
El número de ganaderos con entregas en septiembre fue de 10.753, 96 menos que el mes anterior, a 
razón de 3 ganaderos por día.
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Observatorio	Sector	Lácteo
EVOLUCIÓN	PRECIO	POR	LITRO	DE	LECHE	EN	ESPAÑA	HASTA	OCTUBRE	2022		(MAPA)

PRECIOS	PERCIBIDOS	POR	LOS	GANADEROS	POR	LITRO	DE	LECHE	
POR	COMUNIDADES	AUTÓNOMAS	HASTA	OCTUBRE	2022

Fuente: Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación. Datos aportados por los compradores que recogen leche en España, en la 
declaración obligatoria de entregas mensuales de leche (anexo XVII) del Real Decreto 754/2005.

Por comunidades, cabe destacar que hay 5 que ya superan el importe de 0,60€/litro.
Cantabria se sitúa ligeramente por debajo de la media española.
Asturias queda muy debajo de la media en el mes de octubre, y ocupa la penúltima posición, solo por 
detrás de Baleares.
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Observatorio	Sector	Lácteo
EVOLUCIÓN	PRECIOS	LECHE	HASTA	OCTUBRE	2022	UNIÓN	EUROPEA	POR	PAÍSES

EVOLUCIÓN	PRECIOS	ESTADOS	UNIDOS,	NUEVA	ZELANDA	Y	UE	HASTA	OCTUBRE	2022

sector
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S.A.T.	Ruyfer	El	Convento

entrevista entrevista

FICHA	TÉCNICA:
. Nombre: S.A.T. Ruyfer El Convento
. Responsables: Miguel Ruiz Fernández
. Ubicación: Ajo, Bareyo
. Superficie de terreno: 73 ha
. Nº animales: 120 total, 75 reproductoras
. Producción a 305 días último año: 10.839 kg leche; 3,56% Grasa; 3,26% Proteína

En la localidad de Ajo (Bareyo), a escasos metros de lo que fue el Convento de San Ildefonso, se 
encuentra la ganadería S.A.T.	Ruyfer	El	Convento. Miguel	Ruiz continuó con la labor de sus padres 
en esta ganadería y en los últimos años ha tenido que enfrentarse a problemas urbanísticos, 
reformas, falta de mano de obra, la escasa rentabilidad en el sector, etc., hasta llegar a la relativa 
tranquilidad que se respira ahora. De todo ello hablamos con El Travieso, como le conocen todos 
desde pequeño. 

AFCA.-	¿Cuál es la historia de esta 
ganadería?
Miguel	Ruiz.-	Mis padres tuvieron 
vacas aquí toda la vida y yo estuve 
con ellos siempre, he vivido de 

ello. Mis padres estaban más con 
el ganado y yo con la maquinaria. 
Cuando se jubilaron, hace unos 
13 años, me quedé yo solo con 
la ganadería. Mi madre habría 

seguido un poco más, porque esto 
le gusta mucho, es ganadera cien 
por cien. 
AFCA.- Después de ti, ¿vendrá 
alguien?
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M.R.-	No lo creo. Tengo 3 chavales 
que trabajan fuera y echan una 
mano de vez en cuando, pero sobre 
todo el chico me ayuda mucho con 
la maquinaria. El cuidado de los 
animales es muy esclavo, supone 
estar todos los días del año y los 
jóvenes no quieren.
AFCA.- ¿Tienes algún empleado 
para llevarlo todo?

M.R.- Cuando se jubilaron mis 
padres tuve un obrero, que se 
jubiló después también, y luego 
un chaval que no funcionó. 
Ahora tenemos un chico que me 
llamó porque quería trabajar 
y parece que promete. Estuve 
planteándome poner un robot 
de ordeño, porque estaba yo 
solo y era inviable, pero llegó 

este chico. La mano de obra es 
un gran problema en este sector, 
porque es muy esclavo en cuanto 
a horarios y días, y aunque libren 
un día no les gusta. Hoy ya no es 
un trabajo duro físicamente, pero 
sí respecto a los horarios, y es el 
principal motivo de la dificultad de 
encontrar empleados y de que no 
haya relevo. 

entrevista
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AFCA.- ¿Cómo ha evolucionado la 
ganadería de leche en la zona?
M.R.- Antes había vacas en todas 
las casas del pueblo y ahora en 
Ajo quedamos siete ganaderos, 
con dos o tres a punto de 
jubilarse y nadie detrás. Alguno 
sí que tiene relevo, así que en 
unos años quedarán cuatro o 
cinco ganaderías. Antes todos 
peleaban por el terreno y ahora 

sobra. También se están poniendo 
muchas vacas de carne, pero de 
gente nueva que no era ganadera 
y que tiene fincas; así le dan uso y 
aprovechan las ayudas.
AFCA.- ¿Es buena la calidad del 
terreno aquí?
M.R.- En la parte de la mies el 
terreno es de muy buena calidad y 
se trabaja muy bien. Yo no compro 
nada y hago todo en bolas de silo 

con mi chaval. Los cierros y la zona 
del faro, que es más difícil, están 
para el pasto de las novillas.
AFCA.-	¿Qué ha supuesto para la 
zona y para ti el pintado del faro 
de Ajo por el artista Okuda?
M.R.-	 Ha sido increíble. Ha 
venido muchísima gente a verlo, 
a hacer fotos, rutas… Después 
pintó 4 silos también, que han 
tenido muchísima aceptación. 

entrevista
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Cada vez pasa más gente por el 
pueblo y entran a la ganadería 
a ver las vacas, sobre todo con 
niños. Muchos no han visto una 
vaca en su vida y hay un gran 
desconocimiento sobre de dónde 
viene la leche.
AFCA.- ¿Habéis tenido algún 
problema por estar en el pueblo?
M.R.- Alrededor de la ganadería 
todo era campo, pero se hizo 

urbano, empezaron a edificar y 
comenzaron los problemas hace 
unos 10 años. Les molestaban los 
olores y nos denunciaron porque 
no teníamos licencia de actividad, 
algo que era muy habitual. Para 
sacar la licencia tuvimos que gastar 
mucho dinero, tirar la sala de 
ordeño para ampliar la distancia a 
la carretera y a los vecinos y poner 
otra. Ahora estoy muy limitado 

y no tengo hueco para nada. Por 
eso están todas las novillas en el 
prado. Además está la normativa 
de no abonar de viernes a lunes 
para no molestar, pero eso nunca 
ha sido un problema, porque 
no lo hacíamos. Ponen muy 
difícil montar una ganadería en 
cualquier sitio y, con tantas trabas 
a todo, no me extraña que la gente 
no quiera ir a los pueblos.

entrevistaentrevista
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AFCA.- ¿Cómo están distribuidos 
los animales?
M.R.-	 Las terneras están en un 
apartado en una nave y salen al 
campo con 1 año, hasta que paren. 
En el prado están repartidas en tres 
sitios, pero si hace muy malo las de 
la zona del faro vienen aquí al lado 
a una zona más resguardada. Las 
vacas de leche están en la nave, 

donde caben bien una media de 
setenta.
AFCA.-	¿De qué está compuesta la 
ración base?
M.R.- Para las vacas de leche hago 
carro mezclador una vez al día con 
un total de tres bolas de silo de 900 
kg, 14 kg de pienso por vaca y algo 
de paja a veces. Las novillas tienen 
el pasto y algo de las bolas de silo 

si hay poco pasto. A las secas se les 
ayuda con algo de pienso.
AFCA.-	 ¿Qué tipo de ordeño 
tienes?
M.R.- Es una sala de 6x2 en espina 
de pescado, con medidores 
electrónicos y retiradores 
automáticos. La compramos en 
Tineo de segunda mano cuando 
tuvimos que tirar la anterior.

entrevista entrevista
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AFCA.-	 Con la recría, ¿cubres las 
necesidades?
M.R.-	Algún año no alcanza y tengo 
que comprar a vecinos o tratantes. 
No uso semen sexado, sino que 

tengo un toro con las novillas en el 
prado y me olvido del tema. El año 
pasado salieron muchos machos y 
tuve que comprar, pero para este 
próximo se ha dado muy bien. 

AFCA.- ¿A qué edad se insemina 
por primera vez?
M.R.-	Las novillas a los 14 meses 
y las vacas 2 meses después del 
parto.
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AFCA.-	¿Qué buscas en los toros?
M.R.- Sobre todo patas, porque las 
vacas están todo el tiempo en la 
nave. Que estén sanas y aguanten 
más tiempo.
AFCA.- ¿Cómo son los toros que 
utilizas?
M.R.- Los veterinarios echan toros 
de prueba, los que ellos quieren, 
a algunas. Lo que me funciona 
mejor es el toro de casa, de monta 
natural, y cada año traigo uno 
diferente.
AFCA.- ¿Cómo es un día en esta 
ganadería?
M.R.- El obrero empieza limpiando 
y preparando la sala y sobre las 
6:30 ordeñamos entre los dos. 
Tardamos sobre 1,5-2 horas. Yo 
hago el carro y después vamos a 
las terneras y las novillas. El obrero 
vuelve a las 17:00 y ordeñamos de 
nuevo a las 18:00. También me 

encargo en el campo del abono, 
la siega, hacer las bolas, los 
químicos, etc. Mi hijo me ayuda 
y lo noto muchísimo, porque uno 
solo acaba loco.
AFCA.- ¿Qué contratáis 
externamente para el 
funcionamiento de la granja?
M.R.- Somos socios de 
Agrocantabria desde siempre, mis 
padres estuvieron en la fundación 
de la cooperativa. Allí compro 
el pienso, la paja, las medicinas, 
etc. La clínica y reproducción la 
llevan Veterinarios Asociados, 
de Solares, así como las posibles 
urgencias con las patas. También 
vienen una o dos veces al año los 
de Podología Vázquez, de Asturias, 
para hacer el arreglo de pezuñas. 
El trabajo de la siembra lo hace 
Pedro Acebo, de Meruelo. Con 
los purines no tengo problema, 

porque tengo mucho terreno para 
utilizarlo, e incluso a veces ando 
justo.
AFCA.- ¿Qué utilidad le das a los 
servicios de Afca? 
M.R.- Del informe de control 
lechero miro sobre todo las 
células, y un poco lo demás, la 
grasa… Me llega el SMS con los 
crotales de las que tienen células, 
pero lo veo mejor cuando llega en 
papel. Esto va por épocas, ahora 
están muy bien, pero cuando 
viene el calor fuerte las vacas se 
descontrolan y suben las células. 
Olga, la controladora, me trae las 
revistas y nos gusta mirarlas.
AFCA.- ¿A qué empresa vendes la 
leche y a qué precio está ahora?
M.R.- Vendo a Pascual. La última 
nómina vino a 0,55€/litro y ya 
hemos firmado noviembre a 0,58€ 
y diciembre a 0,60€. 

entrevista
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Nos juntamos todos los ganaderos 
de Pascual en Hoznayo y les 
trasladamos nuestra propuesta. 
Al principio decían que llegar a los 
60 céntimos era impensable, pero 
no les ha quedado más remedio. Y 
creo que subirá algo más en enero. 
La escasez de leche ha ayudado un 
poco a que el precio aumente.
AFCA.- ¿Ahora podéis decir que la 
actividad es rentable?
M.R.- Ahora es más llevadero 
todo, pero hemos estado mucho 
tiempo muy justos por la gran 
subida de costes. No perdíamos, 
pero el que estuviera pagando 
créditos iba mal. Ahora se puede 
trabajar con más tranquilidad, es 
otra cosa, y nos lo merecemos, 

porque trabajamos mucho todos 
los días.
AFCA.- ¿Cómo ves el futuro del 
sector?
M.R.- El futuro es negro, porque 
no hay gente que venga detrás. Yo 
voy a aguantar, pero luego esto se 
cierra. 
AFCA.- ¿Qué haría falta para 
mejorar las perspectivas?
M.R.-	Falta que la leche valga bien 
y el negocio dé lo suficiente para 
poder contratar más mano de obra 
y mejor pagada, y así poder hacer 
turnos, librar más días y que esto 
no sea tan esclavo. Si no se gana 
dinero, es muy complicado. Hay 
que dar alicientes a los jóvenes y 
que vean que esto tiene futuro, 

porque si no no vienen. Ahora el 
que pone es solo de carne, porque 
no da tanto trabajo, y nosotros 
tenemos que estar aquí todos los 
días desde las 6 de la mañana.
AFCA.-	 ¿Tienes algún proyecto 
para la granja?
M.R.- Justo ahora estamos 
empezando con la obra para 
nivelar bien el suelo y poner 
un robot de limpieza. Así las 
vacas estarán más limpias y 
cómodas. Por lo demás, seguir así, 
trabajando como siempre.
AFCA.-	Un deseo para 2023…
M.R.-	Que valgan las cosas en su 
justa medida. Y salud, lo primero.
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Lloredo,	S.C.
FICHA	TÉCNICA:
. Nombre: Lloredo, S.C.
. Responsables: Mª del Carmen Llano y Manuel Ruiz
. Ubicación: Ruiseñada, Comillas
. Superficie de terreno: 54 ha
. Nº animales: 150 en total, 110 reproductoras
. Producción a 305 días último año: 9.351 kg leche; 3,72% Grasa; 3,18% Proteína

Visitamos Lloredo,	S.C., en Ruiseñada (Comillas), la ganadería de Carmen	Llano y Manuel	Ruiz, su 
hijo. Una vida dedicada a las vacas de leche, con momentos difíciles, pero siempre con la ilusión por 
seguir adelante. Este año han dado un paso más en su evolución con la construcción de una nueva 
nave y la instalación de un robot de ordeño, todo ello acompañado por su interés en la mejora 
genética. Manuel nos cuenta su experiencia.

AFCA.-	 ¿Cuándo nació esta 
ganadería?
Manuel	Ruiz.- Empezó cuando se 
casaron mis padres, sobre 1986, 
aquí en la misma zona. Fueron 
creciendo poco a poco.
AFCA.- ¿Cuándo te incorporaste 
tú?

M.R.-	 Yo empecé hace 5 años, 
después de hacer el Plan de 
incorporación a la actividad 
agraria. 
Estuve trabajando fuera, en la 
construcción, aunque seguía 
viniendo por aquí a ayudar 
siempre. Cuando se acabó el 

trabajo decidí volver y quedarme, 
porque esto me gusta.
AFCA.- ¿Es importante tener 
vocación para estar aquí?
M.R.- Sí, muy importante. Si no 
te gusta este trabajo no se puede 
hacer. Son muchas horas y es muy 
esclavo.
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AFCA.-	 ¿Qué es lo que más te 
gusta a ti de este trabajo?
M.R.- Me gustaba el ordeño 
cuando teníamos la sala. Lo que 
más me gusta es el tractor, paso 
ahí la mayor parte del tiempo. 
Pero siempre me han gustado los 
animales, llevo desde los 11 años 
con ellos.

AFCA.- ¿Qué pasó en ese 
momento?
M.R.-	Mi padre tuvo un derrame y 
no pudo seguir trabajando, así que 
yo empecé a ayudar a mi madre en 
lo que podía con 11 años. Un año 
después, se quemó nuestra cuadra 
y mi madre tuvo que decidir si lo 
dejaba. Apostó por seguir con ello 
e hizo una nave nueva, la de abajo. 

AFCA.- Una mujer valiente y 
luchadora…
M.R.-	 Sí. Mi madre cuidaba a mi 
padre, nos cuidaba a mi hermana 
y a mí, llevaba las vacas y además 
trabajaba fuera para poder pagar 
la nave. Lo sacó todo adelante, con 
mucho trabajo duro. Siempre ha 
sido muy trabajadora. No puede 
estar quieta.
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AFCA.- Este año habéis hecho una 
nave nueva de tipo “invernadero”. 
¿Por qué?
M.R.- Abajo se nos quedó 
pequeño. Estuvimos un año y 
medio de alquiler aquí cerca, pero 
no compensaba. La hicimos de 
este tipo porque era de lo más 
económico y rápido que se podía 

hacer. Se ahorra mucho dinero en 
la cimentación por no tener que 
hacer zapatas. Además hablé con 
otros ganaderos que la tienen y 
estaban muy contentos. Con el 
Plan de Mejora te subvencionan 
un 60% de la inversión.
AFCA.- ¿Qué ventajas tiene esta 
nave?

M.R.-	Tiene más ventilación, más 
aire, luz y claridad. 
AFCA.- ¿Y las camas de arena?
M.R.- Son más cómodas y sanas 
para las vacas, van mejor para los 
problemas de mamitis. También 
me gusta que ellas sacan algo de 
arena con las pezuñas a los pasillos 
y resbalan menos.
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AFCA.-	 ¿Cómo está repartida la 
extensión de la finca?
M.R.- Tenemos 3,5 ha para siembra 
de maíz y el resto es para silo de 
verde y pasto. Aquí el terreno es 
muy malo, con muchas cuestas y 
difícil de trabajar.
AFCA.- ¿Cómo están los animales?
M.R.- Las terneras están en tres 
apartados, dos para terneras y 
otro para los machos. Ahí están 

hasta los 3 meses, y pasan a la 
nave de abajo. En verano las secas 
y las novillas desde los 9-12 meses 
están en la calle y en invierno las 
novillas pasarán a la nave vieja y 
las secas vendrán a la nueva con 
las de leche. Tenemos 75 cubículos 
para las vacas en producción y 20 
para las secas en la nave para este 
invierno, que va a ser el primero.
AFCA.-	¿De qué está compuesta la 

ración base?
M.R.- Las vacas de leche comen 12 
kg de silo de verde, 10 kg de maíz, 
8 kg de pienso, 2 kg de alfalfa y 
1 kg de paja, más el pienso que 
puntea el robot. Hago el carro una 
vez al día, por las mañanas. Las 
terneras toman leche y el pienso 
de destete. Las novillas abajo 
tienen una mezcla que hace la 
cooperativa.
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AFCA.-	¿Qué tipo de ordeño usáis?
M.R.- Hemos puesto un robot de 
ordeño al hacer la nave nueva. 
Principalmente lo hemos hecho 
por la mano de obra. A mi madre 
le quedan dos años para jubilarse 
y me quedaré yo solo. El robot 
te da más libertad de horarios, 
aunque también te puede llamar a 
cualquier hora, de día o de noche, 
o justo cuando te vas a ir…
AFCA.-	 En estos meses de uso 

del robot, ¿has notado ya algún 
cambio?
M.R.- La producción ha subido 
unos 4 litros por vaca. Las que van 
pariendo están entrando mejor. 
Las vacas están más tranquilas y 
han engordado. Tienen menos 
estrés que en la sala.
AFCA.- Con la recría, ¿cubrís las 
necesidades?
M.R.- Normalmente sí. Este año 
hemos tenido que comprar diez 

animales porque hubo un brote 
de paratuberculosis y tuvimos que 
quitar doce. 
AFCA.-	 ¿A qué edad se insemina 
por primera vez?
M.R.- Las novillas a los 14 meses y 
las vacas a los 50-60 días después 
del parto, si están bien.
AFCA.-	 A la  hora de buscar un 
padre para inseminar, ¿qué miráis 
preferentemente?
M.R.- Ahora que valgan para el 
robot. También patas y que sean 
bajos en células.
AFCA.- ¿Cuáles son los principales 
padres que estáis usando?
M.R.-	 Haniko, Adaway, Silian, 
Emilio, Funboy y algunos de 
Aberekin.
AFCA.- ¿Le das importancia a la 
genética? 
M.R.- Ahora sí, desde que 
estamos aquí en la nave nueva. 
Es importante. Ya tengo pensado 
empezar a hacer el genotipado de 
las terneras poco a poco, para ir 
mejorando.
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AFCA.- ¿Cómo os repartís las 
tareas de la granja?
M.R.- Yo hago el carro por la 
mañana y me encargo de los 
retrasos del ordeño. Mi madre se 
ocupa de los terneros. Llevamos 
una racha muy buena en la que 
no se ponen malos, pero hay que 
tener mucha paciencia con la 
recría. Después vamos haciendo 
lo que toque. 

Yo hago todos los trabajos del 
campo, menos la cosecha del 
maíz.
AFCA.- ¿Qué contratáis 
externamente para el 
funcionamiento de la granja?
M.R.- Somos socios de la 
cooperativa Ruiseñada Comillas, 
donde compramos casi todo: 
pienso, alfalfa, semillas, 
medicamentos, etc.

Solo compramos la paja fuera, 
en Palencia. Jaime Cobo es el 
veterinario que hace clínica y 
reproducción y Rafa las patas. Con 
el pienso estamos en el programa 
de Nanta. Tractores Simón e 
hijos siembra y pica el maíz. Este 
año hemos hecho con Trabajo 
Agrícolas Luis Miguel los silos de 
suelo por primera vez y me gusta 
por ahora.
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AFCA.- ¿Qué utilidad le das a los 
servicios de Afca? 
M.R.-	 El control lechero es muy 
importante. Lo que más miro es 
el recuento de células somáticas, 
porque al venir para la nave nueva 
con el robot se nos ha disparado 
un poco y estamos teniendo 

problemas de células. Nos llega 
el informe de control por mail y 
en papel, y el SMS al móvil con 
el recuento celular. Yo uso sobre 
todo el móvil para verlo, el mail 
llega muy rápido, incluso en fin de 
semana y a cualquier hora. 

Ahora tenemos de controlador a 
Ángel por el robot y va muy bien. 
También son importantes las 
cartas para ir mejorando las vacas. 
AFCA.- ¿Conoces el nuevo listado 
que incluye el informe de control 
lechero con las vacas próximas al 
secado y su nivel de células?
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M.R.- No lo había visto hasta ahora, 
pero me parece muy interesante. 
Yo hacía secado selectivo hace 
un año y medio, pero ahora con 
la subida que hemos tenido en 
las células hay que hacer a todas. 
Con el listado se ven las células 
en los cuatro últimos controles. 
El tema de los antibióticos se está 
poniendo serio.
AFCA.- ¿A qué empresa vendéis la 
leche?
M.R.- A la cooperativa de Comillas. 
Este último mes hemos cobrado a 
0,56€ el litro, con una subida muy 
grande de 7,5 céntimos. Se espera 
que pueda subir aún algo más.
AFCA.- ¿Cómo os han afectado a 
vosotros las subidas en los costes 
de producción? ¿Es rentable 
vuestra actividad en estos 
momentos?
M.R.- El pienso lleva 3 meses 
aguantando, pero otras cosas no 
paran de subir, como el gasóil, 

la alfalfa y la electricidad. Ahora 
mismo sí estamos bien, nos está 
saliendo rentable la producción. 
Se ha notado mucho el aumento 
en el precio de la leche. Si no 
vuelve a subir el precio del pienso, 
ahora mismo podemos decir 
que estamos bien. Si quieres ser 
rentable, tienes que trabajar; 
echamos muchas horas y lo 
hacemos casi todo nosotros.
AFCA.- ¿Cómo ves la situación 
general del sector?
M.R.- Los ganaderos que 
quedamos estamos más o 
menos bien. Las ganaderías más 
pequeñas y las menos rentables 
cierran y hay mucha gente para 
jubilarse. No hay relevo porque 
este trabajo es muy esclavo, no 
hay horarios fijos ni días libres, 
además de la rentabilidad. 
AFCA.- ¿Qué se puede esperar en 
el futuro?
M.R.-	Una gran incertidumbre. Con 

tantas cosas que están pasando, no 
sabemos dónde vamos a acabar. 
La administración debería intentar 
hacer más para que mejore el 
precio que nos pagan por la leche, 
que sea un precio justo, y no 
tener que recibir subvenciones. 
Los ganaderos tenemos que 
dedicarnos a trabajar.
AFCA.- ¿Qué planes tenéis en la 
granja?
M.R.-	 Por el momento acabar 
la zona de los terneros. En el 
futuro, no sabemos cuándo, quizá 
poner un segundo robot. Ahora 
estamos justos con uno, porque 
empezamos ordeñando 65 vacas, 
pero ahora estamos en una media 
de 72, con algún mes de 78. Con 
dos robots harían más ordeños y 
darían mas leche (ahora estamos 
en una media de 2,5 ordeños 
al día), pero es una inversión 
muy grande, y hay que ir con 
tranquilidad.
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Jornada	Técnica	Veterinarios	Asociados,	S.C.

En las primeras edades de las 
terneras de las explotaciones 
de vacas de leche, las pérdidas 
por mortalidad o por gastos 
veterinarios y de medicamentos 
son algo visible que preocupa 
a muchos ganaderos, pero 
una vez superada esa fase, las 
consecuencias a largo plazo de los 
distintos estados de salud o grados 
de desarrollo que esas terneras 
han tenido en los primeros 100 
días de vida determinan gran parte 
de lo que harán esas vacas en los 

próximos años. Incluso existen 
datos de que la manera en que 
esas novillas arrancan su primera 
lactación determina la producción 
media de las explotaciones.
Los primeros trabajos sobre 
la importancia de un correcto 
desarrollo en las primeras fases 
de la vida en mamíferos son de 
mediados del siglo XX. McCance 
en 1962 demostró que ratas con 
alimentación restringida durante 
los primeros 21 días de vida (por 
poner a mamar a 16 20 ratas 

recién nacidas de una sola rata 
adulta) tenían un crecimiento 
menor a largo plazo que las 
alimentadas con buen nivel 
alimenticio (por poner a mamar a 
3 ratas recién nacidas de una rata 
adulta). Lo más interesante es que 
cuando la restricción se aplicaba 
durante 21 días, pero después 
del destete, no se observaban 
efectos a largo plazo, porque las 
ratas subalimentadas durante ese 
tiempo mostraban un crecimiento 
compensatorio después. 

El	pasado	17	de	noviembre	tuvo	lugar	en	Hoznayo	una	jornada	técnica	organizada	
por	Veterinarios	Asociados,	S.C..	A	continuación	se	exponen	los	resúmenes	de	tres	
conferencias	que	pudieron	verse	allí.	

Los	100	primeros	días,	una	ventana	de	oportunidad	
para	criar	buenas	vacas	de	alta	producción

Antonio	Jiménez,	CEVA	Salud	Animal
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De la misma manera, la salud y el 
crecimiento en los 100 primeros 
días de vida son una ventana de 
oportunidad para criar buenas 
vacas de alta producción.
El primer tramo: la atención a las 
terneras las 24 primeras horas: 
nacimiento y calostrado
Una recomendación muy 
extendida, basada en 
investigaciones, consiste en 
administrar 4 litros de calostro 
de buena calidad higiénica e 
inmunológica lo antes posible, 
idealmente en las primeras 2 horas, 
seguido de otra administración 
de 2 litros a las 12 horas. En 
un estudio se observó que las 
terneras alimentadas con 4 litros 
de calostro de buena calidad en 
la primera hora de vida tuvieron 
menos gastos veterinarios, 
mayor ganancia media diaria, y 
produjeron una media de 1 kg más 
de leche por día a lo largo de sus 
dos primeras lactaciones que las 
alimentadas con 2 litros.
El segundo tramo hasta los 60 
primeros días
En el año 2008 se descubrió una 
relación positiva entre el ritmo 
de crecimiento expresado como 
GMD (ganancia media diaria) en 
los 60 primeros días y el nivel 
de producción en la primera 
lactación. Numerosos estudios 
posteriores han confirmado este 
hecho y podemos decir que por 
cada 100 g adicionales de GMD 
durante los 60 primeros días se 
producirán 225 kg adicionales de 
leche durante la primera lactación. 
El ideal de crecimiento de una 
ternera durante los 60 primeros 
días sería que doble su peso al 
nacimiento, pasando de unos 40 
kg a unos 80 kg a través de una 

GMD de 800 g. Para ello, una 
recomendación frecuente basada 
en datos de crecimiento óptimo 
es administrar 6 litros diarios, 
generalmente al 12,5% o el 15% 
en invierno y un buen programa 
de alimentación sólida.
El tercer tramo: hasta los primeros 
100 días
El destete suele producirse 
alrededor de los dos meses de 
edad y es un evento estresante 
de tal modo que la manera en 
que lo gestionemos influirá en 
el desarrollo de la ternera. Es 
un evento en el que se produce 
una transición nutricional y en el 
que también hay interacciones 
sociales importantes. Se ha 
demostrado que el estrés 
puede bajar las defensas de 
la ternera durante al menos 2 
semanas después del destete y 
que la enfermedad durante ese 
periodo puede comprometer el 
crecimiento de las terneras. En 
general se recomienda hacer los 
cambios de una manera sucesiva 
para ir permitiendo a las terneras 
adaptarse a cada cambio antes de 
que hagamos el siguiente. En un 
estudio se mostró que agrupar 
las terneras antes del destete hizo 
que las terneras comieran más 
comida sólida y tuvieran menos 
recaídas de SRB comparadas con 
las que tuvieron la disminución 
de la cantidad de leche alojadas 
individualmente.
Consecuencias visibles en el 
tanque de leche: el arranque de 
la primera lactación determina la 
producción de la granja.
Cuando hablamos de las 
consecuencias del desarrollo de 
las terneras a largo plazo también 
estamos haciendo referencia 

a lo que está ocurriendo en la 
producción de la explotación 
en el momento presente. Las 
lactaciones actuales son un 
reflejo de lo que hemos estado 
haciendo recientemente en la 
recría, especialmente teniendo 
en cuenta que las explotaciones 
de hoy en día tienen reposiciones 
altas, lo cual significa que la mitad 
o más de las vacas que dan leche 
actualmente son animales de 
primera o segunda lactación.
Aunque la mayoría de los datos 
generados sobre el impacto de 
los primeros días de vida en la 
producción futura son sobre el 
impacto en la primera lactación, 
hay una relación bastante fija 
entre la primera y las siguientes 
lactaciones, de tal manera que 
a partir de la primera lactación 
podemos predecir la segunda 
y la tercera. Esto tiene como 
consecuencia que la producción 
de las primíparas entre 70 y 
100 días se aproxima mucho 
o prácticamente coincide con 
la producción media por vaca 
ordeñada y día de la explotación 
según el análisis de una base 
de datos de 200. 000 vacas. De 
esta manera, la producción de 
las primíparas marca el límite 
potencial de la explotación. Por 
ejemplo, una explotación con 
una producción de las primíparas 
entre 70 y 100 días en leche de 
34 kg no podrá convertirse en una 
explotación con una producción 
de 39 kg. Este es un ejemplo 
muy gráfico de que conseguir un 
desarrollo óptimo que garantice 
una primera lactación exitosa 
determina la producción del 
conjunto de la explotación.
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Las granjas de vacuno lechero se 
mueven dentro de verdaderos 
ecosistemas de datos donde se 
integran nubes temáticas como 
la producción, la nutrición, la 
gestión técnico-económica, la 
reproducción o la patología.
La situación abruma a cualquiera 
y analizar la situación de la granja 
en función de todos los datos es 
complicado. 
El orden de trabajo a seguir es 
fácil y difícil a la vez. Por un lado 
hay que juntar todos los datos, 
después hay que ordenarlos, 
organizarlos y presentarlos 
visualmente para conseguir que 
expliquen la situación de la granja. 
Esas explicaciones deben acabar 
en una estrategia de mejora de la 

situación económica de la granja, 
haciendo que una granja que 
pierda dinero evolucione a ganar 
dinero.
Lo más frecuente es que el cobro 
de subvenciones haga que no se 
sepa si el proceso productivo de 
hacer leche es rentable o no. Con 
subvenciones puede serlo y sin 
ellas a lo mejor no.
El tema se complica si pensamos 
que en la nueva PAC 2023 habrá 
que probar el cumplimiento de 
una serie de normas para cobrar 
las subvenciones y, todo ello, en 
un entorno tan complicado como 
el derivado de la salida de la 
pandemia y la entrada en la guerra 
de Ucrania.

Conseguir analizar los datos 
para saber cómo mejorar la 
rentabilidad de la granja muchas 
veces pasa por hacer gestión 
económica, una actividad que 
no suele estar interiorizada en la 
granja. Es normal ver al técnico 
de reproducción trabajando, al de 
calidad de leche o al de nutrición, 
pero raramente encontramos al 
de gestión.
Eso hace que, cuando la ley de la 
cadena alimentaria habla del coste 
del litro de leche, el ganadero no 
suela aportar referencias propias 
y se acaba hablando de la red 
RENGRATI o de otros estudios 
de costes que no son propios del 
sector ganadero y que no están 
validados.

GANADERÍA	4.0:		Cómo	ser	ganadero	y	no	arruinarse	en	el	intento
Manuel	Fernández	Sánchez
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Aunque, si lo pensamos bien, todos 
los ganaderos son empresarios de 
una u otra manera, ya sea como 
autónomos, en contabilidad 
general, en ingresos y gastos o 
metiendo todo en una cuenta.
La diferencia está en elegir 
entre constatar año a año que 
se pierde dinero (lo que yo 
llamo contabilidad forense) o si 
queremos coger el toro por los 
cuernos y nos plantearnos ver la 
situación actual y ponernos unos 
objetivos (presupuesto) para el 
próximo año.
Si elegimos esta vía necesitamos 
un software de análisis de datos 
que integre datos para resumirlos 
en un presupuesto.
La contabilidad habitual nos 
da información de la cuenta de 
resultados con todos los ingresos 
clasificados por partidas y referidos 
a euros brutos, tonelada de leche, 
por trabajador o por vaca.
Lo más fácil es si lo referimos a 
ingresos por tonelada de leche. 
Si hacemos lo mismo para los 
gastos veremos cómo vamos 
gastando esos ingresos por 
tonelada en gastos por tonelada 
(de alimentación, personal, etc).
Sin embargo, hay otros costes 
ocultos que no se ven y que 

debemos considerar, como 
el coste de tener demasiados 
días en leche, o de trabajar con 
células somáticas altas, o tener 
unas necesidades de recría que 
podríamos optimizar, etc.
En cualquier caso el poder 
comparar nuestros datos con los 
de otras granjas nos abre ventanas 
de oportunidad que a lo mejor no 
nos hemos planteado. Parece que 
sólo nos comparamos con la media 
de litros del vecino, sin pensar en 
su tasa de desvieje de vacas o en la 
longevidad del ganado.
Tampoco hay que olvidarse de 
factores de bienestar animal como 
el THI de la granja, la nota de 
motricidad (cojeras), la condición 
corporal, etc, datos que pueden 
influir negativamente en la 
economía de nuestra granja.
Si queremos plantearnos 
presupuestos de futuro tenemos 
que pasar por saber los ingresos 
sobre gastos de alimentación 
(ISGA) de la granja para saber 
cuánto dinero nos queda 
para pagar todo lo que no es 
alimentación.
O, lo que es lo mismo, los gastos 
máximos fuera de alimentación 
(GMFA) ya que, si tenemos 
una estructura de gastos fijos 

demasiado elevada (préstamos, 
personal, amortizaciones…) 
tendremos que hacer muchos litros 
con poco coste de ración por vaca 
y día y eso es imposible, así que 
deberemos decidir qué estructura 
de gastos fijos y poco variables 
debemos modificar para poder 
alimentar con un precio razonable.
Al final, para poder ser ganadero 
y no arruinarse en el intento, 
se impone la necesidad de un 
proyecto de integración de datos 
sobre el que reflexionar y crear 
áreas de mejora.
Quizás haya que empezar a pensar 
en gestionar económicamente la 
granja y no sólo pensar en índices 
técnicos. Quizás la granja con 
mejores índices técnicos no sea 
siempre la más rentable.
Igual que hay restaurantes de 
éxito llenos de clientes que al final 
cierran por un mal diseño de su 
estructura de ingresos y gastos, 
una granja con los mejores índices 
técnicos puede llegar a cerrar, 
especialmente si cuenta con las 
subvenciones para amortiguar 
esos desequilibrios y puedan 
llegar a fallarle.
No hay que dejarse llevar por la 
ganadería 4.0, sino aprovecharse 
de ella para diseñar tu futuro.
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Veterinarios Asociados  “Un nuevo concepto de garantía“ 
Treinta años han pasado desde que nació un nuevo grupo de Veterinarios, con el fin de resolver y ayudar a nuestros ganaderos 

de una forma sencilla y cercana, aportando todos nuestros conocimientos y la más alta tecnología.

Asesoramiento en Nutrición

Gestión de Explotaciones

Calidad de Leche y Mamitis

Sexado Fetal y Control Reproductivo

Cinco puntos importantes
- Asesoramiento en Nutrición
- Gestión de Explotaciones 
- Calidad de Leche y Mamitis
- Sexado Fetal
- Control Reproductivo
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Cómo	hacer	un	correcto	secado
Pilar	Folch,	Brand	Manager	Rumiantes	Boehringer	Ingelheim	Animal	Health	España

Conforme la lactación avanza, el 
momento del siguiente parto va 
acercándose. La ubre precisará de 
un periodo de reposo antes de la 
siguiente lactación, motivo por el 
cual se procede a su secado. Este 
podrá realizarse de una manera 
brusca, normalmente cuando las 
vacas tienen producciones de 20 
litros o menos, o bien de un modo 
paulatino cuando la producción 
es superior. De cualquier modo, 
el proceso de secado de la vaca es 
una operación crítica.

De su correcta realización depende 
que surjan nuevas infecciones 
durante el periodo seco. No en 
vano se considera que la vaca tiene 
un riesgo 10 veces superior de 
padecer mastitis en este periodo 
que durante la lactación.
De manera natural, la vaca genera 
un tapón de queratina entre 10 
y 15 días después del último 
ordeño. Este tiempo es crítico, ya 
que supone un momento de alto 
riesgo de infección. Pero también 
se sabe que aproximadamente un 

23% de vacas no han generado el 
tapón pasadas 6 semanas, y que 
una de cada 20 permanecen con 
el pezón abierto 60 días o más. 
Incluso se sabe que hay vacas que 
nunca lo generan y permanecen 
todo el periodo seco con el pezón 
abierto.
Un correcto secado confiere una 
protección óptima y evita las 
infecciones.
{Durante la jornada se emitieron 
diversos vídeos en los que se podía 
ver cuál es la rutina correcta}.
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NUEVO	 INORME	 DE	 CONTROL	 LECHERO	 CON	
LOS	 ANIMALES	 PRÓXIMOS	 AL	 SECADO	 Y	 SUS	
RESULTADOS	DE	CARA	AL	SECADO	SELECTIVO	
Desde hace unos meses, los 
ganaderos de AFCA estáis 
recibiendo un nuevo informe que 
contiene las vacas	cuyo	secado	está	
previsto	 dentro	 de	 los	 próximos	
45	días. Si bien esta información, 
hasta la fecha, podría considerarse 
como un simple recordatorio 
de los animales a secarse 
próximamente, actualmente tiene 
un valor añadido: junto al listado 
de esos animales se acompañan 
sus resultados	 en	 el	 recuento	 de	
células	somáticas	de	los	4	últimos	
meses. Esta información facilita 
la adaptación del funcionamiento 
de la granja a la nueva normativa 
europea en lo referente al uso 
prudente de antimicrobianos en la 
medicina veterinaria. 
En línea con esta nueva normativa, 
el Ministerio de Agricultura, Pesca 
y Alimentación ha publicado un 
“Procedimiento normalizado de 
trabajo para el control oficial de 
la aplicación de metafilaxia en el 
secado del vacuno de leche”. Este 

documento pretende establecer 
las actuaciones y documentación 
que se deben tener en cuenta por 
parte del veterinario para justificar 
el uso de la metafilaxia y profilaxia 
ante las autoridades competentes 
en el ámbito de un control oficial, 
con el objetivo así de contribuir al 
uso prudente de antimicrobianos.
De	manera	general,	las	diferentes	
actuaciones	sobre	el	secado	están	
condicionadas	 por	 los	 resultados	
referidos	a	la	salud	de	la	ubre	y	el	
parámetro	principal	de	valoración	
es	 un	 recuento	 de	 células	
somáticas	reglado.
El veterinario prescriptor tiene 
que tener acceso a la información 
en poder del ganadero necesaria 
para poder realizar la prescripción. 
Aunque no es obligatorio que haya 
una copia en poder del prescriptor, 
sí que es recomendable, como 
mínimo, guardar una copia 
o disponer de acceso a los 
documentos que justifiquen 
los parámetros mínimos que se 

recogen en ese documento que 
publica el Ministerio, para poder 
presentarlo ante la Autoridad 
Competente en caso de control.   
Las dos opciones que se establecen 
para el tratamiento del secado lo 
hacen en función de la exposición 
al patógeno y en ambos casos 
figura el Recuento de Células 
Somáticas (RCS) como argumento 
para establecer el diagnóstico 
del proceso, bien sea clínico o 
subclínico, o la necesidad de un 
tratamiento profiláctico.
Por todo lo anterior, este	 nuevo	
informe	 trata	 de	 facilitar	 el	
cumplimiento	 de	 la	 nueva	
normativa,	 aportando	 los	 datos	
de	RCS	en	los	4	controles	previos	
al	secado.
Para	que	este	 informe	sea	fiable,	
es	 muy	 importante	 prestar	
especial	 atención	 a	 la	 hora	 de	
aportar	 la	 información	 relativa	 a	
las	inseminaciones	y	diagnósticos	
de	gestación	en	la	visita	de	control	
lechero.
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Toda	la	actualidad	en	la	web	y	redes	sociales:
www.afca.es		 			twitter	@afca_es			facebook	@afcaes
Recordad que, además de 
acceder a vuestro informe de 
Control Lechero, en la web	 de	
AFCA podéis encontrar noticias 
y la legislación vigente sobre 
ayudas y otros muchos temas 
del sector ganadero, así como 
los eventos más importantes en 
nuestra Agenda (ferias ganaderas, 
jornadas técnicas, cursos, etc.).

Además, encontraréis toda la 
información sobre los concursos 
de raza frisona más importantes 
y podréis ver los números de la 
revista de AFCA.

También podéis publicar vuestros 
anuncios particulares de compra-
venta, oferta-demanda de empleo, 
etc, de manera gratuita. 

Para cualquier consulta, sólo 
tenéis que llamar al 942806242 o 
escribir un e-mail a informacion@
afca.es.

Y, cómo no, estamos cerca de 
vosotros también en las redes	
sociales, con nuestras cuentas de 
facebook, twitter y YouTube.

Novedades	Registro	Machos	en	Libro	Genealógico
Por decisión de Junta de Gobierno 
de CONAFE, la realización de la 
prueba de filiación de los machos 
que se quieran registrar en el libro 
oficial de la raza debe realizarse 
mediante prueba genómica.
Para ello, debe hacerse llegar a 
CONAFE, bien directamente o bien 
a través de AFCA, una muestra de 
sangre con anticoagulante (EDTA).
Para cualquier duda podéis poneros 
en contacto con la oficina de Afca 
(tlf 942806242).
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Presupuesto	2023	de	la	Consejería	de	Desarrollo	Rural,	
Ganadería,	Pesca,	Alimentación	y	Medio	Ambiente
Los presupuestos de esta Consejería 
para el año 2023 cuentan con un 
importe de 165.462.949 euros, un 
7,63% más que este año, a los que 
hay añadir los fondos europeos (casi 
60 millones) y estatales (1,5), lo que 
supondrá un total de más de 226 
millones de euros.
Por departamentos, la Dirección 
General de Biodiversidad,	 Medio	
Ambiente	 y	 Cambio	 Climático 
experimenta el mayor incremento 
en sus cuentas, con un 10,85% 
respecto al ejercicio anterior, hasta 
alcanzar una partida de 98.841.078 
euros. Ganadería experimenta una 
subida del 9,38% hasta situarse 
con una partida de 16.990.001 
euros; Pesca crece hasta alcanzar 
los 16.815.611 euros (5,15%), 
y Desarrollo	 Rural contará con 
22.533.433 euros, un 3,56% más que 
en 2022. Las cuentas se completan 
con las partidas destinadas a la 
Oficina de Calidad Alimentaria de 
Cantabria (ODECA), que asciende 
a 1.379.423 euros; el Centro de 
Investigación del Medio Ambiente 
(CIMA), con 2.972.071 euros, y la 
empresa pública MARE, con una 
partida de 74.812.809 euros.
En materia de Ganadería, el 
presupuesto se destinará a ayudas 
de seguros agrarios, el bienestar 
animal, el sector lácteo y de 

carne, el impulso a la apicultura, 
los programas de erradicación y 
vigilancia, y el apoyo a los centros 
de limpieza y desinfección de 
transporte de ganado.
Objetivos	de	la	Consejería:
Destacan la mejora de la 
competitividad y la diversificación 
de la actividad agraria y pesquera; 
el apoyo a los sectores lácteo, 
pesquero, cárnico y a la industria 
de transformación alimentaria, 
así como el fomento de las razas 
autóctonas, y aprovechar los fondos 
del Mecanismo de Recuperación 
y Resiliencia para consolidar y 
reforzar con una visión a largo plazo 
y reforzar con una visión a largo 
plazo las políticas estratégicas de la 
Consejería en materia de mitigación 
del cambio climático e impulso de la 
economía circular y la bioeconomía.
También la incorporación de los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible 
de la Agenda 2030 de Naciones 
Unidas a los planes y estrategias 
de la Consejería; la mejora de la 
calidad de vida en el medio rural y la 
lucha contra el despoblamiento, con 
esfuerzo especial para la integración 
de los jóvenes, y el aumento de la 
renta a los profesionales del sector 
primario y de transformación.
Entre las principales prioridades 
para 2023 destacan el refuerzo de 

las inversiones y ayudas en materia 
de prevención y lucha contra los 
incendios forestales; los programas 
en espacios naturales protegidos; la 
restauración de áreas degradadas; la 
lucha contra las especies invasoras, 
y el plan de gestión del lobo.
Además, la aprobación de la 
Estrategia de Economía Circular 
y Bioeconomía de Cantabria; la 
elaboración del Plan de Residuos 
de Cantabria; la actualización de 
la Estrategia de Acción frente al 
Cambio Climático de Cantabria; la 
elaboración de una nueva Estrategia 
Cántabra de Educación Ambiental, 
y la implantación de la nueva 
Política Agraria Común (PAC), para 
garantizar la sostenibilidad de las 
explotaciones agrarias.
Igualmente, garantizar la 
sostenibilidad del sector 
lácteo; fortalecer la industria 
transformadora de los productos 
agroalimentarios y pesqueros, 
como instrumento para impulsar la 
creación de empleo de los jóvenes 
y las mujeres rurales en el marco de 
la lucha contra el despoblamiento; 
fomentar el sector acuícola y 
pesquero, y promocionar los 
productos con los sellos de calidad 
diferenciada de Cantabria, los 
productos ecológicos y los incluidos 
en la marca ‘Alimentos de Cantabria’.






